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ATA - 04ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA- 2023. O CONSELHO 

ESTADUAL DOS DIREITOS DA MULHER (CEDIM/SC), no dia 02 de maio de 

2023, no formato híbrido, realizou a 04ª Reunião Plenária Ordinária do CEDIM/SC, do 

referido ano, sob a condução da Conselheira e Presidenta do CEDIM/SC, Rosaura de 

Oliveira Rodrigues. A 04ª Reunião Plenária Ordinária contou com a presença das 

Conselheiras representantes das Organizações Governamentais: Conselheira 

Titular Débora Barbosa, representantes da Secretaria de Estado da Assistência Social, 

Mulher e Família; Conselheira Titular Luciane dos Passos e sua Suplente Luciana 

Pereira Schubert, representantes da Secretaria de Estado da Administração; Conselheira 

Titular Aline Pallaoro, representante da Secretaria de Estado da Saúde; Conselheira 

Titular Viviane Silva da Rosa, representante da Secretaria de Estado da Educação; 

Conselheira Titular Rachel Aust, representante da Secretaria de Estado da Agricultura e 

a Conselheira Suplente, Thaís Barros Lima, representante da Secretaria de Estado da 

Segurança Pública. Participaram também as Conselheiras representantes das 

Organizações Não Governamentais: Conselheira Titular Fernanda Cardozo e sua 

Suplente Francine Costa, representantes do  Instituto de Estudos de Gênero 

(IEG/UFSC);  Conselheira Titular Rosaura Rodrigues, representante da Rede Nacional 

Feminista de Saúde, Direitos Sexuais e Direitos Reprodutivos e sua Suplente, Margot 

Zetzsche; Conselheira Titular Sheila Sabag representante da Associação Casa da Mulher 

Catarina; Conselheira Titular Rosemeri Prado e sua Suplente, Liliana Piscki Maes, 

representantes da Central Única de Trabalhadores - CUT/SC; Conselheira Titular Romi 

Ruff, representante da BPW - Associação de Mulheres de Negócios e Profissionais da 

Grande Fpolis; Conselheira Titular Erli Aparecida Camargo e sua Suplente, Denise 

Paes, representantes do Fórum de Mulheres do Mercosul - Seção Lages e Conselheira 

Titular Albertina Bertotto, representante da Federação dos Trabalhadores na Agricultura 

Familiar de SC - FETAESC; Conselheira Titular Paula Lopes, representante do CRP 12ª 

Região; Conselheira Titular Simone Schaffer, representante da Marcha Mundial das 

Mulheres; Conselheira Suplente Juliane Tavares, representante do Instituto Movimento 

Jovem de Araquari e Conselheira Suplente Renata Takashima, representante da 

OAB/SC. Justificaram a ausência: Conselheira Titular Júlia Melim, representante do 
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Instituto Movimento Jovem de Araquari e a Conselheira Suplente Manuela Ribeiro, 

representante da Secretaria de Estado da Assistência Social, Mulher e Família; 

Conselheira Titular Silvia Arend e sua Suplente, Samira Kauchakje, representantes da 

UDESC. Participou ainda, enquanto convidada, a assessora de gabinete da SAS, Sra. 

Larissa Libert. A 04ª Plenária Ordinária do CEDIM/SC do ano de 2023 teve a seguinte 

pauta: 1.Levantamento do Quórum; 2. Justificativas de ausências; 3. Aprovação da Ata 

da 03ª Plenária Ordinária – Ano 2023, realizada em 04 de abril de 2023; 4. Aprovação 

da Ata da 03ª plenária Extraordinária - Ano 2023, realizada em 13 de abril de 2023; 5. 

Relato - Emendas Impositivas e atualização sobre tramitação do processo do Curso de 

Formação de Conselheiras; 6. Relato Larissa Libert, assessora de gabinete da Secretaria 

de Assistência Social, Mulher e Família (SAS) sobre sua participação no Fórum 

Nacional de Organismos de Políticas para as Mulheres em Brasília dias 12 e 13 de abril; 

7. Formação das Comissões; 8. Construção do Planejamento Coletivo; 9.Informes 

Gerais; 10.Encerramento. Aberta a reunião, após levantamento do quórum e aprovação 

das justificativas de ausências, Rosaura agradeceu a presença de todas, e deu 

continuidade à pauta. Após, Carol passou para o item 3. Aprovação da Ata da 03ª 

Plenária Ordinária – Ano 2023, realizada em 04 de abril de 2023. 04. Aprovação 

da Ata da 03ª Plenária Extraordinária – Ano 2023, realizada em 13 de abril de 

2023. Sem objeções, as referidas atas foram aprovadas. Ato contínuo 5. Emendas 

Impositivas e atualização sobre tramitação do processo do Curso de Formação de 

Conselheiras. Débora (minutagem: 3 min) relata que realizou uma reunião com a 

Coordenação da ENA na semana retrasada e com as professoras na última semana com 

o intuito de alinhar o número de turmas e alunas por turma; bem como a indicação por 

parte das professoras. Ficou acordado que serão 13 turmas com no máximo 52 alunas 

por turma e que as professoras contratadas também indicarão novas professoras para 

ministrarem o curso, caso seja necessário. Débora acrescenta ainda que na data de hoje, 

o processo foi encaminhado para a Gerência de Contratos e Convênios e que no 

documento encaminhado foi questionado o prazo de tramitação. Rosaura menciona que 

durante a reunião com as professoras, elas inclusive mencionaram a intenção em 

ministrar o curso de forma voluntária, no entanto Rosaura enfatizou que é necessário 
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utilizar o recurso das emendas, afinal o objetivo é esse. Em relação à turma piloto, 

Rosaura falou que ficou acordado que essa primeira turma provavelmente será em 

meados de julho, cujas alunas serão as conselheiras estaduais e municipais já inscritas. 

Importante mencionar que assim que for divulgada a previsão de início do curso, deverá 

ser feita uma ampla divulgação para captar novas alunas também. A turma piloto 

começaria numa quinta-feira às 19h e será disponibilizada na divulgação para as demais 

alunas inscritas 3 opções de horários e dias para inscrição (de manhã, à tarde e final de 

tarde), sempre às terças, quartas e quintas-feiras. Sobre as professoras, Rosaura destaca 

que permanecem no processo a Profª Teresa, Profª Vera; Profª Débora e Profª Marlise, 

já que a Profª Joana precisou desistir devido a outros compromissos e ainda ressaltou 

que a Comissão de Formação precisará trabalhar bastante na divulgação e na captação 

de novas alunas tendo em vista que no momento ainda não temos 200 alunas inscritas. 

Rosaura sugeriu que seja amplamente divulgado nos movimentos de mulheres e no 

fórum de conselhos municipais, assim como remanejar as vagas remanescentes para 

servidores estaduais e municipais das áreas afins (saúde, educação, assistência social), 

por exemplo. Passou-se para o próximo ponto. 6. Relato da Larissa Libert, Assessora 

de Gabinete da Secretaria de Assistência Social, Mulher e Família (SAS) sobre sua 

participação no Fórum Nacional de Organismos de Políticas para as Mulheres em 

Brasília nos dias 12 e 13 de abril. Larissa (16 min) inicia sua fala explicando que o 

convite oriundo do Ministério das Mulheres para participação no evento veio para a 

Secretária Alice e como ela estava impossibilitada, solicitou que Larissa a representasse, 

mas que em outros momentos a Débora é que irá representá-la, uma vez que é a pessoa 

de referência para políticas de mulheres. Larissa informou que o Ministério está 

composto agora por 04 secretarias nacionais e durante o evento a Ministra fez uma fala 

sobre a importância de cada estado e cada município ter uma representante do 

Organismo de Política para Mulheres. Larissa relatou ainda que o Ministério passou por 

um processo de transição e está trabalhando com o orçamento deixado pelo governo 

anterior, que está escasso pois a estrutura foi aumentada para Ministério e que conseguiu 

por meio de algumas estratégias, aumentar o orçamento para R$ 123 milhões de reais. 

E assim como a Secretaria de Estado, o Ministério também irá elaborar o planejamento 
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estratégico coletivo e a Ministra irá promover e divulgar em todos os Estados a Marcha 

contra a Misoginia e afirma que a SAS será parceira. Larissa destaca também que o 

Ministério tem algumas metas relevantes tais como a criação de Fóruns Estaduais de 

OPM’s; Criação de mais Conselhos Municipais dos Direitos das Mulheres. A ideia do 

Ministério é que a longo prazo todos os municípios e Estados tenham suas secretarias 

exclusivas da mulher. Larissa ressalta, no entanto, que no atual momento Santa Catarina 

ainda não tem essa possibilidade, pois atualmente existem apenas 08 OPM’s e os 

municípios catarinenses também não têm, especialmente aqueles de Pequeno Porte I. 

Outro informe dado foi sobre a Conferência, afirmando que a ideia do Ministério é fazer 

a Conferência Nacional e as Estaduais em 2024 e as municipais em 2023 devido ao 

pleito eleitoral ano que vem nos municípios. Outra meta é em relação à atualização do 

Plano Nacional de Políticas para Mulheres, pois o último  foi elaborado em 2015 e que 

a Universidade Federal da Bahia irá prestar consultoria ao Ministério para auxiliar na 

elaboração do plano. No que diz respeito à Casa da Mulher Brasileira, o Ministério tem 

a intenção de construir pelo menos uma em cada capital brasileira. Larissa afirma que 

em tratativas anteriores, Florianópolis já havia se candidatado e agora a atual gestão da 

SAS irá confirmar os documentos do terreno que deve ser doado pelo Estado, uma vez 

que o custo pela construção será via licitação do governo federal. Por fim, Larissa 

informa que o Ministério pretende reativar a central 180 e que ainda acontecerão mais 

dois encontros nacionais de OPM’s, entretanto ainda sem data marcada. Rosaura 

questiona qual a posição do Estado em relação à elaboração do Plano Estadual que ainda 

não foi elaborado; cobra a construção de outras Casas da Mulher Brasileira e outros 

abrigos para mulheres custeados pelo Governo do Estado e questiona quando o Estado 

de SC terá uma secretaria, gerência ou uma coordenadoria exclusiva para de política das 

mulheres. Larissa responde que o plano estadual é uma das metas do atual governo 

estadual sim, mas que será necessário conversar com os municípios também. Em relação 

à estruturação da gerência exclusiva e da construção de mais Casas, afirma que ainda 

não tem essa resposta pois a atual gestão ainda está se apropriando de todas as demandas 

da Secretaria e que essa demanda será uma construção a longo prazo, mas que o Governo 

atual irá sim dar a atenção necessária tanto para as pessoas idosas quanto para as 
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mulheres. Sheila destaca mais uma vez a importância da Gerência da Mulher ser uma 

Diretoria da Mulher, tendo em vista a mudança de nome da secretaria que agora deu 

destaque para as mulheres, e por ser uma política transversal, a SAS deveria seguir o 

exemplo do Ministério e buscar recursos em outros setores visando aumentar o 

orçamento. E no que diz respeito à conversa com municípios, Sheila relembra que isso 

já foi feito inclusive por meio das 04 conferências que já foram realizadas e relatórios 

elaborados e que o Plano Estadual poderá utilizar esses dados para sua elaboração, bem 

como dados do Observatório e do Ministério Público. Sugere, por fim, que esse ano seja 

elaborado o plano e em 2024 ele seja referendado na Conferência. Larissa responde que 

jamais quis desmerecer o que o CEDIM já criou, mas que alguns dados precisarão ser 

atualizados para construção do Plano Estadual. Sheila então sugere que se estabeleça 

uma meta para iniciar a elaboração do plano. Liliana sugere também que seja criada uma 

comissão com conselheiras para construir o plano em conjunto com a gestão estadual 

para que o CEDIM não seja apenas um órgão consultivo e que seja definido um 

calendário de reuniões para isso e ainda destaca que essa meta tem que ser prioridade 

haja vista que o Governo estadual publicou um decreto cortando 25% do orçamento para 

conselhos estaduais, o que segundo Liliana, poderá prejudicar o andamento dos 

trabalhos a partir de 2024 e que é papel principalmente das conselheiras da sociedade 

civil cobrar do Governo Estadual destinação orçamentária para a política das mulheres. 

Erli concorda com a fala das conselheiras e acrescenta que o CEDIM não precisa ser 

consultado em relação ao plano e sim será participante na sua elaboração e também não 

tem papel de executor, este papel cabe à secretaria, que deverá executar as ações 

planejadas. Questiona ainda  se dentro de um mês será possível atualizar os dados que 

já existem se baseando no Plano Nacional de 2015. Débora sugere que essa demanda 

seja levada para a reunião da Mesa Diretora com a Secretária Alice dia 16 de maio. 

Rosaura concorda com Débora e esclarece que a demanda da elaboração do plano cabe 

à comissão intersetorial do Pacto Maria da Penha e que esse plano é coordenado pela 

SAS mas deverá ter a participação de outras secretarias como Educação, Saúde e 

Segurança Pública. Sheila concorda e sugere que dentro da comissão intersetorial do 

Pacto seja criado um Grupo de Trabalho para elaboração do plano e afirma, inclusive, 
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que tem interesse em participar desse GT. Larissa esclarece que a consulta ao CEDIM 

será em relação ao Plano Estratégico e não ao Plano Estadual de Política para Mulheres. 

Esse sim, terá total participação do CEDIM. Larissa destaca ainda que o chamamento 

do Ministério para a criação dos fóruns é em relação ao Fórum de OPM’s e não em 

relação aos conselhos municipais, esse já existente e ativo e que o pleito por aumentar o 

orçamento deve ser feito por todas as conselheiras do CEDIM (govs e não govs) e pela 

gestão estadual. Ato contínuo. 7. Formação das Comissões.Carol (1h17min) apresenta 

a tabela atualizada de como estão formadas as comissões atualmente e Rosaura sugere 

que faça uma rápida explicação de como as comissões funcionam e o objetivo de cada 

uma delas. Após a orientação dada pela Carol, algumas alterações já foram realizadas 

durante a plenária. Luciane ressalta a importância da participação nas comissões pelas 

conselheiras governamentais, no intuito de fortalecer o controle social em parceria com 

as conselheiras da sociedade civil. Luciane reforça ainda que se pelo menos uma 

conselheira titular e suplente participar de cada comissão, não sobrecarregará ninguém 

e cada uma cumprirá seu papel no CEDIM. Carol reforça que cada comissão tem 

autonomia para escolher o horário mais adequado para realização das suas reuniões. 

Luciane também reforça que caso a conselheira ache que não conhece a demanda de 

trabalho do CEDIM, que o momento das comissões também servirá de aprendizado, 

porém caso ela realmente não tenha disponibilidade, informe seu órgão e peça 

substituição por alguma colega que possa se dedicar. Rosaura destaca ainda que tudo o 

que for decidido pelas comissões, passará por aprovação final nas plenárias. Em relação 

à comissão de comunicação, Rosaura informa sobre a importância desta comissão fazer 

as postagens das atividades do CEDIM, como a plenária de hoje por exemplo, e sempre 

marcar as conselheiras nas postagens para aumentar as visualizações nas mídias sociais 

do conselho. Como encaminhamento, ficou definido que a Carol encaminhará a 

lista atualizada das comissões com suas respectivas conselheiras ainda essa semana 

e as conselheiras que ainda não se habilitaram, deverão indicar seu nome até a próxima 

terça-feira, dia 09 de maio pelo grupo do CEDIM no whats’up. Por fim, Carol cita que 

o CEDIM também participa do CEPOMIF (Comitê Estadual de Prevenção dos Óbitos 

Materno, Infantil e Fetal) que é coordenado pela Vigilância Epidemiológica de SC e que 
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no momento precisa substituir 02 conselheiras. Dessa forma Luciane e Rosaura se 

colocaram como titular e suplente, respectivamente neste grupo. Erli questiona se o 

Grupo de Trabalho de Combate à Tortura que foi criado no início da gestão passada, 

ainda existe e se ainda precisa da representação do CEDIM, pois ela havia se colocado 

à disposição. Carol ficou de verificar essa situação e dar uma devolutiva no grupo do 

whats’up do CEDIM. Ainda como encaminhamento, Rosaura sugere que após as 

definições a Carol disponibilizará para todas as conselheiras o calendário de todas as 

reuniões para que todas possam visualizar as atividades em que o CEDIM atua. E destaca 

que após as reuniões, as conselheiras devem sempre trazer as demandas para a plenária 

e apresentar o que foi debatido nesses espaços externos. Rosaura informa que fez contato 

com o Presidente do Conselho Estadual da Saúde pedindo que o CEDIM fosse 

convidado a participar como ouvinte nas conferências municipais e estadual da saúde e 

sugere que o CEDIM participe de outras conferências também, pois isso auxiliará na 

elaboração do plano de políticas das mulheres junto com a Gestão Estadual. 8. 

Construção do Planejamento Coletivo. Viviane (1h47min) apresenta o modelo 

proposto pela Mesa Diretora de Planejamento Coletivo, onde já será possível cada 

comissão organizar seu calendário de atividades. Viviane destaca que após o 

preenchimento deste calendário que foi encaminhado no Grupo do CEDIM no whats’up, 

que a partir do dia 10 de maio as comissões já poderão se reunir, definir sua 

coordenadora e relatora e iniciar as atividades. Viviane esclarece ainda que a proposta 

pronta de cada comissão deverá ser enviada para a Carol até às 15h do dia 02 de junho 

para ser apresentada nas plenárias do dia 06 ou 15 de junho. Simone sugere que seja 

acrescentado na agenda do planejamento a “Marcha das Margaridas” que ocorrerá no 

mês de agosto e Rosaura solicita que ela faça um pequeno tutorial de como vai funcionar 

essa ação para que possa ser divulgado com mais detalhes. 9. Informes Gerais. Rosaura 

faz um breve relato acerca da visita da Ministra Cida Gonçalves em Florianópolis 

citando a participação das conselheiras Simone, Marlete, Viviane e Alessandra e 

ressaltou que durante todas as 03 atividades em que a Ministra esteve presente, o CEDIM 

não teve espaço para fala. Entretanto, durante a atividade com os Movimentos Sociais, 

Rosaura conseguiu fazer uma fala breve em nome do CEDIM e entregou em mãos a 
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carta de reivindicações que foi elaborada. 10.Encerramento. Nada mais havendo a 

tratar, Rosaura agradeceu a participação de todas e deu-se por encerrada a 04ª Reunião 

Plenária Ordinária do CEDIM/SC - Ano 2023. Eu, Carolina Freitas, Secretária do 

Conselho, lavrei a presente Ata. Link para acessar a gravação da reunião: 

https://drive.google.com/file/d/1wJgQ9xab8Cv6-

Up4n0siX2T_Wo7BXfRs/view?usp=share_link
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